
“在整个接待服务过程中，让游客感到贴

心、舒心、暖心是我坚持这项工作的最大动

力。”全国人大代表、浙江舟山旅游集团普陀山

旅行社导游员谢丽如是说，“不少游客多次来

普陀山继续找我陪同叙旧，更多老客人见证我

的成长，我也为他们的家庭欣欣向荣而感到高

兴，现在我们都成了很好的老朋友，甚至还有

游客在我的带动下一起参与了助学、捐赠等多

项公益项目。”

在谢丽的微信好友列表里，有很多她曾经

接待过的、来自全国各地的游客，其中一位来

自上海的邱先生和她保持了10年以上的友

谊。“这位客人除了疫情三年，每年都来普陀

山，习惯找我带他去普济寺和南海观音转转，

当天就回上海。”谢丽说，“后来我觉得他对岛

上已经很熟悉了，不需要再请导游。但他说，

十多年来各方面都越来越好，所以和我像老朋

友一样在山上叙叙旧。”

有一次，舟山刮大台风，邱先生看到新闻

后，关心谢丽是否安全。疫情期间，两个老友

也互相保持问候。“这可能就是人和人之间的

缘分吧。”

“上海是国际大都市，引领时尚潮流，舟山

的潮流都是紧随上海的。”说起对上海的印象，

她回忆道，小时候她有一套天蓝色开司米线

衫，搭配黑色小皮鞋、牛仔背带裤，都是爸爸从

上海买来的，可洋气了。

“舟山是上海的后花园，上海游客是我们

主要客源之一，如果去看那些上了年纪的上海

人的相册，大多数会有一张坐在普陀山心形石

上或磐陀石旁的照片。”谢丽谈起旅游，像是打

开了话匣子。

她感慨道，交通和医疗是这些年变化最大

的。从地图上看，虽然舟山到上海的直线距

离，比到杭州还近，但以前去趟上海超级不方

便。上海客人过来玩，要从十六铺码头坐一个

晚上的客轮，第二天早上靠岸，船票还不好

买。后来，建成了杭州湾跨海大桥和舟山跨海

大桥，甬舟铁路也正在建设之中，交通是越来

越方便了。

“以前看大病，舟山本岛的人都会选择去

上海。如今，上海瑞金医院在舟山建了分院，

上海的专家会定期过来坐诊，给我们舟山老百

姓带来了福利。”谢丽说。

作为全国人大代表，谢丽带来了《关于加

快推进海岛旅游业发展的建议》，呼吁从规划

设计、政策扶持等方面给予推动。随着2022

年舟山市文旅产业“星辰大海”计划的推进，将

舟山城市海岸线打造成为可观星、揽月、望海

的海岛理想生活风情海岸带。

她相信，越来越多的上海人能爱上舟山，

喜欢来海上花园城市走走看看，依托上海作

为长三角一体化龙头作用的带动下，舟山的

旅游业发展越来越好，老百姓的幸福指数越

来越高。 本报记者 屠瑜

“王丽萍委员来了吗？”“王丽萍老师在哪

里啊？”……3月2日，连任在沪全国政协委员

出发前往北京，出席全国政协十四届一次会

议。在委员集中报到点，记者们都在寻找全

国政协委员、上影集团编剧王丽萍的身影，这

位已是第六年赴京参加全国两会的“金牌编

剧”，既是参政议政的履职能手，也是勤于在

两会现场捕捉、记录亮点的优秀“场记”，成为

记者们喜欢采访、约稿的“热门委员”。

王丽萍一现身，记者们就围了上来，“今

年准备了《推进健康中国建设，重视废弃口罩

处置》《建筑可阅读，推动文旅融合高质量发

展》两件提案，还在修改完善。”王丽萍说，写

好提案需要深入调研，除了实地访问，也需要

做个有心人。

委员赴京途中，王丽萍拿起手机，采访其

他委员，拍起了视频……飞机从上海起飞，王

丽萍的《我们出发啦》视频，已经在她的视频

号上发布了。她还见缝插针地采访了王励勤

委员关注青少年体育的视频，她还不忘“职

责”，把自己拍摄的视频，“贡献”给新闻单

位。她说：传递两会精神，展示委员风采，也

是委员的责任。

写剧本，王丽萍聚焦普通百姓，反映美好

生活。做政协委员，她深入基层调研，为群众

发声。早在2012年王丽萍担任上海市政协委

员时，她写的提案就涉及民生、教育、文化等

内容。做了全国政协委员后，王丽萍跑基层

跑得更多了，她说，“要履好职，就必须了解群

众最关心的问题，提出最接地气的建议。”

去年10月，她随市政协年末视察“推进本

市电信网络诈骗犯罪防范治理，织密城市安

全防控体系”，与基层民警保持联系，今年，她

也会做进一步调研。她说，以往网络诈骗的

受害者老年人居多，可近几年呈现出年轻化

的趋势，值得继续关注与跟进。

这些年来，王丽萍向全国政协提交的提

案、建言或社情民意有《加强培育塑造新型邻

里关系》《丰富和规范在线公共文化内容供给迫

在眉睫》《关于让“三个注重”成为广大家庭的共

识》《关于加强对城乡老年人群科普防疫知识宣

传的建议》等，涉及社会生活的各个方面。

“怎么样开好会、履好职、提好案，然后再

拍好视频？少睡点觉加班吧。”王丽萍说，因

为感到责任很大，所以事先会与委员进行沟

通，尽可能真诚地表达委员的感受和风采。

难能可贵的是，王丽萍都是利用休息时间自

己拍摄、剪辑一气呵成，视频被众多媒体引

用，颇受好评。

3月4日，全国政协十四届一次会议开

幕，在人民大会堂前，王丽萍分别采访了谷好

好、辛丽丽、丁佐宏、廖昌永等委员，第一时间

讲述了委员们参加两会的感受。3月7日，王

丽萍请杨扬、陶璐娜、姚珏、莫华伦、廖昌永、

张凯丽等委员一起，为三八妇女节送上了美

好的祝愿。

大会堂里，王丽萍认真听会；小组会上，

她与其他委员踊跃发言；休息时分，她拿起手

机分享委员们故事……在北京，这就是王丽

萍委员的“两会时间”。

本报记者 江跃中
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参政履职，还是优秀“场记”
全国政协委员王丽萍的“两会时间”
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谢丽：舟山发展越来越好，多来走走看看
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春蚕吐丝，不只在

春天，一年四季，都可

以吗？

可以的！

昆虫的精彩故事，

不只记录在法布尔先

生的《昆虫记》里。科

技创新，不只让春蚕变

“劳模”，能做的，真不

少。听全国人大代表、

中国科学院分子植物

科学卓越创新中心研

究员黄勇平聊聊“昆虫

的故事”。

全国人大代表 李丰 摄
本报记者 姚丽萍 文

“我有很多上海好朋友”
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一线代表、委员吐心声

我在北京开两会

2021年开展的“中国0-18岁
儿童营养与健康系统调查与应用”
显示，我国6-7岁儿童的超重肥胖
率为26.5%，2012年16.0%，2015
年19.0%，儿童肥胖比例持续高增
长。另据中国健康促进与教育协会
调查，儿童性早熟发病率为0.43%，
预计涉及儿童超53万人。性早熟会
带来对骨龄和身高的影响，也会导致
早衰、生殖肿瘤疾病风险，并影响到
心理健康。儿童肥胖、性早熟主要是
由于饮食不当、营养过剩造成。
我国没有专门的“儿童食品”分

类，“儿童食品”缺乏专项的法律法规
保障。现有法规、标准多针对“婴幼
儿”群体（0至36个月的婴幼儿）。“儿
童食品”有待规范，市场上标称的
“儿童食品”，更多的是噱头，并未科
学地从儿童食品安全、健康出发。
全社会应高度重视儿童食品安

全健康工作，从立法、标准、产业、教
育等层面多措并举，推动儿童食品
向更高质量发展。
建议在《食品安全法》的基础上，

制定专门针对儿童食品安全健康的法
规及实施细则。组织儿童食品安全专
家、科研院所、高校、标杆食品企业共
同参与制定儿童食品国家标准，明确
儿童食品的专门分类，对儿童食品的
营养成分、添加剂要求、包装标识、营
销宣传、质量指标等进行明确规定。
制定发布“儿童营养膳食指

南”，有针对性地开展儿童健康食品
领域的创新研究。
重点加大对标注为“儿童食品”

的质量问题、违规添加、虚假夸大宣
传等行为的监管力度。开展“护苗”
专项整治，从执法环境、舆论环境等
多角度，营造全社会呵护儿童健康
成长的良好氛围。
（本报记者 江跃中 整理）欣文 摄

我的上海故事
外省市代表、委员看上海
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